

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO
CONCERTADO

AÑO XXIII

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 5.719

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN:

GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España . . . Trimestre: TRES pesetas
Extranjero id. SEIS id.

Gerona Martes 4 de Diciembre de 1917

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Ronda de Fernando Puig, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

Anuncios y comunicados a precios convencionales

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

Restaurant CASANOVAS

SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA

Habitaciones amuebladas para familias ☞ Baños ☞ Luz eléctrica

RAMBLA DEL CENTRO, 3 (Frente al Teatro Liceo)

Teléfono 2-3-4-0

- BARCELONA

YOST

LA MEJOR MÁQUINA DE ESCRIBIR

Sucursal: Platería, 1 - GERONA

MENDACIDAD

Pocas cosas me han abatido y entristecido más el ánimo de español que lo que oí decir una vez a un amigo mío, hombre agudo y desapasionado, que había recorrido una parte de Europa estudiando instituciones de enseñanza pública y, sobre todo, residencias de estudiantes, casas de pensión e institutos análogos. Y es que venía muy dolido del mal concepto que en general se tenía por ahí fuera de los estudiantes españoles. Acusábaseles de varias faltas y, sobre todo, se decía de ellos que son, con los griegos, los más embusteros de todos. La mendacidad aparecía como un triste estigma inmoral de nuestro pueblo. Y es cosa sabida que la mendacidad es hermana mielga de la mendicidad. Es altamente simbólico esto de que sólo discrepen en un sonido las sendas expresiones verbales de esos dos vicios mellizos.

Hay que hacer observar, como creo haberlo dicho otra vez, que ha habido un tiempo en que los más de los jóvenes que salían de España a estudiar en el extranjero no eran, ni con mucho, de lo más escogido moralmente. Solían ser muchachos de que sus padres no podían hacer carrera, señoritos—esta horrida clase española!—que iban a pasarse dándose un baño de europeísmo o a divertirse malgastándoles los cuartos a sus padres, o tal vez para poder decir

luego que habían estudiado en el extranjero y traerse un título de esos de exportación que dan desdenosamente a los que no han de hacerles competencia. Sé de una ciudad extranjera donde durante mucho tiempo se ha tenido a los señoritos españoles por cretinos—era la expresión—, juzgándolos de los que conocían de un instituto español allí desde hace siglos establecido. Y no sé si la cosa ha cambiado. Porque hasta los que nada tenían en rigor de cretinos parece que llevaban una vida, la del señorito español bien acomodado, a propósito para hacer creer en su cretinismo. O por lo menos en su filiteísmo, y a las veces beotismo. Todo parecía interesarles, si es que algo de veras les interesaba—lo característico del español es que fuera de casa no le interesa nada—menos los valores de cultura.

Pero eso de la fama de mendacidad es cosa terrible.

Pensando luego muchas veces en ello, he creído que de todos nuestros males públicos, el más fatal es este de la embustería. No creo que seamos peores que otros pueblos en estos respectos, pero basta que seamos uno de los pueblos más embusteros para que todas nuestras buenas cualidades no nos den el fruto que debieran darnos.

La mentira es el arma de los débiles, y en tal sentido defendió Schopenhauer la licitud de su empleo. Pero así como hay una mentira defensiva, hay otra ofensiva.

Y es natural que Schopenhauer defendiera el empleo de una arma si la creía eficaz, pues es sabido que en su casta llaman defenderse al agredir. En lo que, por otra parte, no les falta razón, pues un lobo que se echa sobre una oveja para devorarla, lo hace para defenderse del hambre. Y así no es fácil saber cuándo una mentira es defensiva y cuándo es ofensiva. Lo que la experiencia enseña es que cuando uno se acostumbra a esgrimir la mentira para defenderse, acaba por esgrimirla sin necesidad defensiva alguna, por ejercitarse en su empleo y hasta por pura virtuosidad y tecniquería.

Acaba uno por enamorarse de la mentira por la mentira misma. Se hace de ella un arte, y cuando se hace un arte de la mentira, acaba por no ser más el arte que una mentira. Y ya nadie se engaña.

Lo más desconsolador acaso de nuestro régimen de mentira es que ésta a nadie engaña, y así nos acostumbramos a dudar de todo, lo mismo de la verdad que de la mentira. De aquí nuestro tan característico escepticismo público...

¿Y la genealogía de la mentira?

Somos holgazanes. Yo no sé si es que somos holgazanes por ser pobres o es que somos pobres por ser holgazanes. Este problema que tan agudamente ha tratado el señor Salillas, lo mismo en *El Hampa* que en su teoría básica del picarismo español, encierra un tremendo círculo vicioso.

Por ser holgazanes somos co-

bardes. Y la peor cobardía es la cobardía para el trabajo, esa cobardía que lleva a tantos desgraciados a exponer su vida ante un toro, diciéndose con el *Espartero* aquello de: «¡más cornás dá l'hambre!» Y la holgazanería espiritual a su vez lleva a los otros, a los aficionados, a la cobardía mental de admirar a los que arriesgan su vida ante el toro, ya que esa admiración no exige esfuerzo alguno de inteligencia. Porque la inteligencia de los llamados *inteligentes* en eso es una de las peores plagas que nos afligen.

Por ser cobardes, somos pordioseros. Nuestra característica mendicancia no es sino hija de cobardía. Porque aquí se mendiga todo, hasta la justicia. Y a quien no la mendiga, le llaman soberbio. Que es hoy el título más honorífico de España.

Cuando uno se niega a mendigar, dicen que quiere imponerse. Ya saben mis lectores aquello de: «¿Con imposiciones a mí? ¡No las tolero!» Que es el modo de sacudirse de hacer justicia. Si una la pide dignamente, le contestan con embustes o con dilaciones y evasivas, y si harto de soportar habilidades, alza la voz de hombre libre y esgrime la verdad entonces es que quiere imponerse. Así, al menos, piensa la canalla.

Y por mendigos somos embusteros. El arma de la pordiosería es el embuste. El mendigo tiene que mentir, porque cuando a un mendigo se le ocurre mendigar con la

verdad—y se ha dado casos de ello—, ha tenido que morir de hambre. O ha resultado el tipo estúpido del mendigo orgulloso. Sabido es, en efecto, que el orgullo consiste en esgrimir la verdad y defenderse y atacar con ella. En cambio, lo que se llama humildad o modestia no suele ser más que el artificio doloroso de la mentira.

Toda la reforma moral, y por lo tanto, política, de España, no es otra cosa que en establecer el amor y el respeto a la verdad y a la veracidad.

El amor no es más que veracidad, y así, aquellas palabras del divino Maestro de que al que ama mucho le será perdonado mucho, cabe trasladar diciendo que al que sea veraz le serán perdonados sus pecados. Sólo a un hombre prometió la gloria eterna él, el Cristo, y ese hombre fué un bandolero que se confesó, que fué veraz, que no calló lo que sentía de sí y del otro.

Un ámbito plúmbeo de mendacidad constriñe a nuestra vida pública. Y es la más terrible mendacidad, la del secreto en que están todos. Todos, en efecto, están en el secreto, y por eso es más secreto aún. La verdad puede pasearse desnuda por las plazas sin que nadie la vea. Por ir desnuda no la ven. Y si se viste, sólo ven su vestidura y no la ven a ella. Y la vestidura de la verdad invisible resulta una terrible mentira. Con esos vestidos visten un maniquí cualquiera.

Conocí un hombre diabólico, especie de Maquiavelo provinciano, exento de la vanidad de su maquiavelismo. Es decir, que así como hay quienes dejan de ser hábiles con tal de parecerlo — y entre éstos se cuentan no pocos

de los que pasan por maestros consumados en habilidades —, ese hombre diabólico de que digo dejaba de parecer hábil con tal de serlo. Era, en fin, de los que saben hacerse el tonto. Y en cierta ocasión de unas elecciones senatoriales, decía a uno de los candidatos: «¡mire usted, señor X, yo no tengo más remedio que decir a Z que le he de votar y hacer creer que le votaré, ¡pero mi voto es para usted!»; y luego se iba a Z, y le decía lo mismo con relación a X, y es que prometería a éste su voto, pero para no dárselo, y al cabo se vino a mí y me dijo lo que había dicho a uno y a otro, y cómo aseguraba a X que engañaría a Z prometiéndole su voto y aseguraba a Z que engañaría a X prometiéndoselo. Y a mí, que no era candidato ni mucho menos, no podía engañarme, y me decía: «verá usted, mi papeleta llevará tal marca». Y en efecto, salía una papeleta con aquella marca de infamia. Y el hombre que hacía esto era un hombre hábil que no necesitaba mentir para engañar.

Acaso lo de decir siempre la verdad, créanla o no oportuna los hábiles y los discretos, según la feria, sea todo un programa y sin otra cosa alguna. Ponerse cara al oleaje del porvenir sin más soluciones que la de no callar la verdad y que de su declaración surja la solución que haya de aplicarse. Que si ante un hecho se dice toda la verdad, toda y sola la verdad, la verdad entera, y no más que ella, al punto se ponen todos los hombres de buena voluntad de acuerdo en lo que hay que hacer. Y ante el secreto o la mentira, todos disienten, aunque parezcan conchabarse. Sólo la verdad une.

Miguel de UNAMUNO.

FRENTE A VERDUN LA TOMA DEL TUNEL DE LOS CUERVOS

(De nuestro redactor especial)

El túnel de los Cuervos, obra temible, inmenso subterráneo de 600 metros que atravesaba la cota de la Oca, al Este de Mort-Homme, era para los franceses una perpétua amenaza, porque con sus numerosos edificios permitía a los alemanes el acceso a posiciones capitales.

Urgía acabar con él a todo trance. Un batallón recibió la orden de ocuparle. A causa de las salidas con que contaba, fué preciso en primer lugar cercarle, montando guardia en cada una de ellas granaderos y fusileros ametralladores.

Pero el enemigo no aparecía y la situación hubiera podido prolongarse indefinidamente. Además era grave. No se conocía el número de alemanes encerrados, parapetados en aquella fortaleza. A favor de la obscuridad podían intentar una salida en masa que hubiese amenazado las posiciones nuevas que los franceses acababan de conquistar, no sin esfuerzo.

Mientras cae la noche realizábase febrilmente los preparativos necesarios para desalojar al enemigo. Los soldados abren minas que hagan volar las galerías; construyen barricadas con maderos y sacos de tierra frente a cada edificio; velan después celosamente hasta el amanecer. Los alemanes no han dado, entre tanto, señal de vida.

Ya de día uno de los jefes del batallón se presenta ante la abertura Norte del túnel.

Lanza un grito y aparece entonces un oficial alemán.

El francés lo conmina a rendirse. El germano se niega en redondo. Pero el jefe de batallón le dá a conocer sus condiciones: si dentro de un cuarto de hora no se rinden todos cuantos se esconden en él, el túnel volará.

Los jefes tendrán que presentarse los primeros. El oficial alemán se aviene a transmitir tal advertencia a su superior. Vuelve a la cueva y regresa diez minutos después, con el comandante y otros trece oficiales, los cuales se dirigen inmediatamente a retaguardia. Se les concede que las tropas que se hallen en el túnel serán evacuadas por la salida del Sur para evitarles los riesgos de un bombardeo.

El desfile de los prisioneros no tarda en efectuarse; ascienden a 791. Están extenuados, pálidos y rendidos; el espanto se pinta en su semblante.

Algunos se hallan, además, heridos y sus camaradas los sostienen y auxilian. El espectáculo es realmente lúgubre. Ante la actitud algo jovial, pero irreprochable de los tiradores aliados, por entre los cuales desfilan, parecen serenarse poco a poco. Los que chapurrean el francés manifiestan su alegría por verse libres del tormento de la lucha.

Entre ellos se destaca un camillero robusto. Era comerciante en París antes de la guerra. Maldice al kaiser y a los «junkers» y anuncia el fin próximo de esta lucha, «porque Alemania — dice — ya no puede más». Y él mismo se ofrece a guiar a los franceses a lo largo del túnel, cuya topografía conoce al detalle.

Varios oficiales penetran en él, con otro alemán. El subterráneo no termina. Se divide en cuatro ramales, cada uno con su salida correspondiente. Unas escaleras conducen al nivel del piso, excepto una de las galerías que sale al bosque de los Cuervos. Por el largo pasadizo, iluminado eléctricamente, circula un ferrocarril de vía estrecha. Los motores están en marcha. En algunos sitios los visitantes se hunden en cloacas donde el barro se mezcla con la sangre y la basura. Más allá, véase un montón de cadáveres. Por el suelo yacen objetos de todas clases. En el centro se encuentra la ambulancia. Puestos de ametralladoras guardan las salidas. Los vencedores apresan un material de guerra abundante y valioso....

Santiago DUMOLLET
Frente occidental, 30 - XII - 917.

Lorenzo Vila y Serra

COMISIONISTA

REPRESENTANTE DE LA
COMPAÑIA DE SEGUROS
MARÍTIMOS, DE LISBOA,
O' FUTURO

Montaña, n.º 28. - GERONA

:CRONICA:

Asegúrase que será nombrado Gobernador civil de esta provincia el señor Jiménez Soler, catedrático de la Universidad de Zaragoza, persona de gran cultura, de filiación liberal, habiendo sido uno de los mejores amigos del señor Canalejas.

En Vitoria se ha prohibido la

Reemplazo de 1917

Substitución del Ejército de Africa antes del sorteo en las Zonas, a los quintos del cupo de filas del actual reemplazo de 1917.

Precio y condiciones dirigirse al Agente Matriculado, **D. Manuel Castánera**, Barquillo, 20, MADRID. — En GERONA, a **D. José A. Nogareda**, Calle Ciudadanos, 11. — En OLOT, a **D. Gervasio Trayter**, Calle de San Esteban, número 21, =

HIJOS DE J. PECKLER BARCELONA



Instalaciones de calefacción central, agua caliente, a vapor a baja y alta presión, aire caliente, y secaderos en general para las industrias. = Cocinas centrales, para Hoteles, Manicomios, Institutos, Colegios y en general todo lo relativo a la fumistería.

exportación del trigo y de la harina de la zona municipal.

Novedades - Massot

Platería 18.—GERONA

Se teme, con fundamento, que si el Gobierno no concede la amnistía, devolviendo la libertad a muchos inocentes, entre ellos los gloriosos individuos del Comité de Huelga de Madrid, sentenciados a consecuencia de una enormidad sin precedentes, se planteará, de nuevo la huelga general en España, surgida de la indignación de los trabajadores.

Por no tener licencia para cazar ha sido recogida la escopeta del vecino de Arbucias José Rosell.

Por haber obstruido la carretera de Tortellá a Argelaguer con un carro suelto, ha sido denunciado el vecino de la última población, José Ayats.

Vino nuevo a
0'35 pesetas el litro en la
BODEGA LLACH

Conforme decíamos ayer, con el mayor orden entraron a trabajar los obreros de la fábrica de Burés, de Anglés, quedando solucionada la huelga, habiendo sido retirados los cuatro guardias civiles que estaban concentrados en dicha villa.

Ha sido detenido en Cassá de la Selva el vecino de dicha villa José Serra Bairés, de 30 años de edad, por haber maltratado de obra a la vecina de Santa Pelaya, Montserrat Pol Barris, quedando dicho sujeto a disposición del Juzgado municipal.

El ministro de Instrucción pública don Felipe Rodés en carta dirigida al Presidente de esta Diputación señor Riera, contestación a

la comunicación-traslado del acuerdo del Cuerpo provincial, interesando la concesión de la amnistía a los individuos penados por delitos de carácter político-social, le manifiesta que, compartiendo las aspiraciones de la Diputación, ha de hacer todo cuanto pueda para que tengan pronta realización.

Una comisión militar, acompañada por el señor Alcalde, visitó ayer la plaza mercado de ganado, el cuartel de San Francisco y unos locales de la Casa Grober, al objeto de cerciorarse de cuál reune mejores condiciones para instalar el batallón de artillería que va a crearse con destino a esta ciudad.

En la estación de Zuazo ha descarrilado el tren correo que llega a Bilbao a las 5'15 de la tarde.

El Ayuntamiento republicano de Osor ha acordado por unanimidad adherirse a la amnistía solicitada por diversos centros y entidades, a favor de los presos por los sucesos del mes de agosto último, y protestar del aumento del contingente provincial acordado por la Diputación.

Se vende el acreditado establecimiento de comestibles, sito en la calle de Barcelona, número 41, de esta ciudad (frente a los talleres del ferrocarril de M. Z. y A.) por tener que dedicarse su dueño a otras ocupaciones.

Para detalles en el mismo establecimiento.

Está vacante y debe proveerse a propuesta del ministro de la Guerra la plaza de recaudador de consumos y fondos municipales del Ayuntamiento de Ger, de esta provincia.

Escriben de Tossa que los hermosos alcornoques desaparecen por el egoísmo de sus propietarios

quienes aprovechándose del alza de los combustibles los venden para leña o para hacer carbón.

Lo que sucede en Tossa pasa en otras muchas localidades de la provincia.

No hemos de repetir cuán lamentable es esto por los desastrosos efectos sociales y económicos que ha de producir en nuestras comarcas.

Báscula pública

de RICARDO GARRIGA TOLOSA, situada en la calle Ronda de Fernando Puig, n.º 1. esquina a la de Santa Eugenia.

Esta tarde la camilla de la benemérita Cruz-Roja ha conducido a la anciana María Muní, enferma, desde el vecindario de Salt al Hospital de esta ciudad.

Se asegura que el Gobierno tiene el propósito de quitar todo carácter ejecutivo a los fallos de las Comisiones provinciales al resolver los expedientes de elecciones municipales y suspender a los Gobernadores civiles la facultad de nombrar concejales interinos.

Se ha celebrado un banquete en Salamanca en honor de los concejales iz-

quierdistas que triunfaron en las últimas elecciones, presidiendo el señor Unamuno, pronunciando un discurso en el que dijo que lo mismo que hay jurados de oficio también hay concejales de oficio, y que el peor concejal es el que se sabe de memoria la ley municipal. Añade que la salvación del municipio está en el día que pregone su bancarrota.

Agregó que el problema culminante no es el de las subsistencias, sino el problema de las subsistencias espirituales. No importa que Salamanca no mejore materialmente si logra el nuevo municipio hacer un pueblo libre, consciente y no de esclavos.

Comunican del Ferrol que ayer, cerca del Miño, se hallaban acampadas varias cuadrillas de gitanos. Algunos de éstos trataron de pegar a unos niños de una escuela próxima, que al salir de la clase se detuvieron a curiosar. El maestro salió para evitar que maltratasen a las criaturas, siendo recibido por los gitanos a tiros.

El desgraciado maestro recibió un proyectil que le causó la muerte instantáneamente.

La víctima era teniente de la escala de la reserva y contaba sesenta y siete años. Los gitanos, después de cometido el crimen, huyeron, embarcándose en la ría próxima, y como los marineros se negasen a conducirlos, les amenazaron de muerte.

Estos sucesos han causado gran indignación en la comarca.

Imp. EL AUTONOMISTA

AGUA IMPERIAL

GASEOSA NATURAL, BICARBONATADA Y LITINICA.



INDICACIONES TERAPÉUTICAS:
Afecciones del estómago, intestinos, hígado, diabetes, artritis o discrasia ácida, obesidad, etc., etc.



CALDAS DE MALAVELLA (Gerona)

DESPACHO: Duque de la Victoria, 12

BARCELONA

PLANCHADO MODERNO

PLANCHADO MECÁNICO DE CUELLOS Y PUÑOS
LAVADO ESPECIAL DOBLE DURACIÓN

Talleres: SUBIDA S. MARTIN, 1 - GERONA

REPRESENTANTES:

J. Oriol Carbó
Calle Platería, 30

La Canastilla de Oro
Rambla Libertad

Luisa Sureda
(Mercería), Calle Progreso

Pedro Florá
(Alpargatería), Rbla. Verdaguer

Enriqueta Plá
Calle Lorenzana

